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Se lanzará  
a la política
Si bien se considera 
en uno de sus 
mejores momentos 
como artista, 
Bobby Pulido está 
listo para dejar la 
música y buscará 
ser diputado en EU. 
 PÁG. 2
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La consejera presidenta Guadalupe Taddei votó en contra

Se hacen pelotas 
en INE por multas
Sanciones serán  
con base en los 
ingresos económicos 
que cada uno tenga

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- Con seis 
votos a favor y cinco en contra, 
el Consejo General del Instituto 
Nacional Electoral (INE) deter-
minó sancionar con multas a 
cerca de 200 candidatos del 
Poder Judicial federal, así como 
de los Poderes locales de CDMX y 
Sonora, que ganaron y aparecie-
ron en los acordeones digitales y 
físicos durante la campaña, algo 
considerado como propaganda 
ilegal.

Tras cuatro horas de sesión, 
se determinó sancionar a los 
juzgadores tomando como refe-
rencia el 10 por ciento del tope 
de campaña de su cargo, pero la 
multa se redujo por su “capacidad 
económica”, es decir, de acuerdo 
con sus ingresos.

Por ejemplo, en el caso de 
los nueve perfiles que ganaron 
un lugar como ministros de la 

Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) se determinó que 
no pagarán la multa correspon-
diente a 146 mil 885 pesos, sino 
cantidades distintas dependiendo 
de esa “capacidad económica”.

Se les cobrará una multa por 
aparecer en el acordeón físico y 
una igual por estar en el digital.

Entre los cinco consejeros 
del INE que votaron en contra, 
Guadalupe Taddei, visiblemente 

molesta por la propuesta, argu-
mentó que, aunque coincidía 
en que hubo una irregularidad, 
no podían responder con otra 
ilegalidad.

“La ilegalidad encontrada o 
manifiesta en nuestras voces o 
por otras voces no nos debe llevar 
a este Instituto a intentar salir 
adelante con otra ilegalidad. No 
hay un asidero jurídico que per-
mite establecer una sanción a 

partir de los topes de gastos de 
campaña”, apuntó.

Consideró que ni siquiera se 
estaba imponiendo una sanción 
ejemplar, por lo que aplicarlas 
únicamente provocaría criticas 
para el Instituto.

“Dirán es un juego estas mul-
tas o es una burla la imposición 
de estas multas tan pequeñas”, 
afirmó tras augurar que el Tribu-
nal Electoral echará abajo dichas 
sanciones. Ese posicionamiento 
fue respaldado por Norma de la 
Cruz, Jorge Montaño y Rita López.

Los consejeros que votaron 
a favor de la resolución coin-
cidieron en que esas “guías de 
votación” fueron propaganda 
ilegal para “grupos de interés” 
que ayudaron a estos candida-
tos señalados.

Incluso, algunos advirtieron 
que detrás de dicha estrate-
gia masiva estuvieron gobier-
nos, partidos y delincuencia 
organizada.

La mayoría de los consejeros 
exigió al Congreso corregir esto 
en la legislación para que estas 
acciones no se repitan en la elec-
ción de 2027.

 zEl INE decidió multar a candidatos que ganaron la elección 
judicial y aparecieron en los acordeones.

 zHermanos que estuvieron en ‘Alcatraz de los Caimanes’ 
regresaron en shock.

Sufren shock, 
tras ‘Alcatraz 
de Caimanes’
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

FLORIDA, EU.- Tras ser depor-
tados a México, los hermanos 
Carlos y Óscar González Meza 
Cole están en shock por lo 
vivido en el centro de deten-
ción de Everglades, Florida, 
conocido como el “Alcatraz 
de los Caimanes”, informó su 
padre, Martín González Meza.

En conferencia desde el 
Consulado de México en 
Orlando, indicó que además 
de la estancia en ese centro de 
detención en una zona panta-
nosa, sus hijos fueron envia-
dos a México como criminales, 
pues todo el tiempo estuvieron 
encadenados de pies y manos.

“Ahorita están en shock, 
entonces, no sabemos qué 
venga ahorita realmente”, 
expresó.

González Meza fue cuestio-
nado sobre si sus hijos pensa-
ban presentar una denuncia 
contra el gobierno de Estados 
Unidos por las irregularidades 
cometidas en su caso, pues se 
les detuvo sin justificación y 
se les mantuvo recluidos en el 
“Alcatraz de los Caimanes”.

“Lo que queremos es que 
ellos se recuperen de ese shock, 
y traen ese estrés emocional, 
maltrato emocional. Entonces 
no podría yo contestar esa 
pregunta en este momento”, 
indicó.

Los hermanos fueron dete-
nidos el 7 de julio de 2025 por la 
Patrulla de Caminos de Florida 
y posteriormente enviados al 
centro de detención, a pesar de 
que uno de ellos contaba con 
visa de turista y el otro está 
casado con una ciudadana 
estadounidense.

Los tratos degradantes para 
sus hijos, aseguró Martín, no 
sólo fueron en el centro de 
detención de Everglades, sino 
en todo momento, desde la 
captura hasta su expulsión a 
México.

“(Los trasladaron) de Alliga-
tor (Alcatraz de los Caimanes) 
al Centro de Crome, ahí los tie-
nen como en ‘congeladoras’, les 
llaman. Ahí los dejaron mucho 
tiempo, ahí no les dieron opor-
tunidad de comer, y cuando les 
dieron de comer estaban enca-
denados de pies y de manos 
y en el suelo. Así tenían que 
comer.

“Eso, creo que alguna vez lo 
había escuchado, es un trato 
que ni un animal se merece, 
es algo que ni a un animal 
podrían hacerle. Es increíble 
que cuando están encerrados 
que tengan que amarrarlos, si 
no hay razón”, señaló.

Andrea Reyes, abogada de 
los hermanos, informó que ha 
solicitado los expedientes de 
los connacionales a las autori-
dades migratorias para cono-
cer exactamente cuáles fueron 
los cargos que les imputaron y 
bajo qué figura los deportaron 
a México.

“No he podido revisar los 
documentos físicos que firmó 
mi cliente. Dicen que fue un 
regreso voluntario, dicen que 
retiraron los cargos, pero no 
está claro si se trata de car-
gos penales o de inmigración. 
Sabemos que al menos uno de 
los hermanos fue acusado de 
un estatuto federal. Estamos 
trabajando para obtener esa 
información, pero aún no la 
tenemos”, apuntó.

*Con información de 
Agencia Reforma

Festejo de aniversario
En el aniversario 32 de Playa del Carmen, la gobernadora Mara 
Lezama dijo que este municipio es prueba de que “la diversidad 
enriquece, que cuando las culturas se encuentran con respeto 
y amor nacen comunidades más fuertes, más creativas, más 
humanas”.

Inicia ruta 
para bajar 
el precio 
de tortilla
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- El 
gobierno federal arrancó de 
manera oficial la convocato-
ria para las tortillerías que 
busquen adherirse al Acuerdo 
Nacional Maíz-Tortilla, por el 
que se busca una reducción 
gradual de 5 por ciento en el 
precio del kilo de tortillas.

A través de un comuni-
cado, la Secretaría de Econo-
mía detalló que, en colabora-
ción con la Secretaría de Agri-
cultura y Desarrollo Rural, y 
la Secretaría del Trabajo, se 
busca garantizar que la estra-
tegia sea efectiva a favor de la 
“justicia alimentaria”.

“Una iniciativa que surge 
del compromiso número 
62 de la presidenta Claudia 
Sheinbaum y tiene como 
meta lograr una reducción 
de al menos 5 por ciento en el 
precio de la tortilla, de manera 
gradual, durante los próximos 
seis meses, en función de las 
condiciones del mercado”, se 
acotó en el documento.

Al inscribirse en el 
acuerdo, las tortillerías 
podrán acceder hasta 25 mil 
toneladas de maíz blanco a 
un precio preferencial de 6 
mil pesos por tonelada, que 
será entregado en los Centros 
de Acopio de Alimentación 
para el Bienestar.

Además, se podrán obte-
ner descuentos para la com-
pra de harina de maíz nixta-
malizado, así como acceso a la 
red de intermediarios finan-
cieros operados por FIRA.

Los negocios participan-
tes, que deben cumplir una 
serie de requisitos y com-
prometerse a la reducción 
de precios, recibirán un dis-
tintivo oficial que las identifi-
cará como parte del acuerdo.

*Con información de 
Agencia Reforma

Aumentan los turistas
De enero a mayo de 2025, la llegada de turistas internacionales a 
Quintana Roo registró un promedio de 928 mil personas, superior la 
media de 859 mil del año pasado, de acuerdo con datos del Instituto 
Nacional de Migración.

Resuelven 25 casos de secuestro virtual
OMAR ROMERO 

PLAYA DEL CARMEN, Q. ROO.- En 
lo que va del año, la Fiscalía Gene-
ral de Quintana Roo ha registrado 
25 casos de secuestro virtual, 
todos ellos resueltos favorable-
mente para las víctimas, informó 
Raciel López Salazar, titular de 
este organismo autónomo.

Durante la conferencia sema-
nal del Gabinete de Seguridad 
de Quintana Roo, el fiscal gene-
ral del estado destacó que estos 
casos han sido atendidos en 
coordinación con la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana, a través 
del Grupo Centurión.

“En lo que va del año, hemos 
registrado un total de 25 casos de 
secuestros virtuales, de los cuales 
16 ocurrieron en Chetumal, ocho 

en Benito Juárez y uno más en 
Bacalar”.

El fiscal explicó que este tipo 
de delito consiste en engañar a la 
víctima mediante llamadas telefó-
nicas, con el objetivo de incomuni-

carla y aislarla de su entorno seguro. 
Una vez que los familiares 

reportan la situación, las auto-
ridades activan de inmediato el 
código de búsqueda. 

Gracias a este protocolo, en 

todos los casos las personas 
afectadas han sido localizadas 
y reintegradas con sus familias.  

Además, se ha evitado que los 
delincuentes obtengan dinero, 
ya que se frustra el depósito que 
exigen a cambio de la supuesta 
liberación de la víctima.

López Salazar señaló que el 
80 por ciento de estas llamadas 
provienen de centros peniten-
ciarios ubicados en la Ciudad de 
México, Altamira (Tamaulipas) 
y Veracruz. 

Por ello, hizo un llamado a la 
población para no contestar lla-
madas de números desconocidos 
y, en caso de hacerlo, colgar de 
inmediato, además de no realizar 
transferencias bajo presión. 

 zEl fiscal Raciel López informó sobre los casos de secuestro 
virtual en QR.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

Acusan ONG 
el genocidio
Las principales 
ONG israelíes, 
B’Tselem y Médicos 
por los Derechos 
Humanos, 
afirmaron que Israel 
está cometiendo un 
“genocidio” en la 
Franja de Gaza.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.
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CONSEJO NUEVO,  
TRAGEDIA VIEJA

DESPUÉS de años de hacer oídos sordos, el Senado ha descubierto, en un arranque de 
iluminada voluntad democrática, que los familiares de personas desaparecidas existen. Y 
no solo eso: que tienen algo que decir. Tan sorpresivo hallazgo ha derivado en un proceso 
para seleccionar a los nuevos integrantes del Consejo Nacional Ciudadano del Sistema 
Nacional de Búsqueda de Personas. ¿El objetivo? Que por fin se escuche a quienes llevan 
años pateando la tierra, husmeando entre basura y maleza en busca de los suyos, con más 
corazón que presupuesto y más miedo que respaldo.
DE 138 personas registradas como aspirantes a este ilustre club honorífico, solo 44 
cumplieron con los requisitos -que uno sospecha incluyen ser lo suficientemente 
obedientes para no incomodar demasiado al poder-. El Consejo será integrado por cinco 
familiares de desaparecidos, cuatro especialistas (uno con experiencia forense, a ver si 
ahora sí usan ADN y no intuición), y cuatro representantes de organizaciones civiles. En 
suma, un esfuerzo loable... aunque, como buen trámite legislativo, llega cuando la casa ya 
está en llamas.
Y ES QUE mientras los senadores se felicitan por aprobar metodologías y formatos de 
evaluación, allá afuera sigue el verdadero infierno: 125,287 personas desaparecidas 
según el último corte oficial (y eso sin contar a quienes ni siquiera llegan al registro). El 
90 % de esos casos ocurrieron desde 2006, y más de 60 mil desde 2019. ¿Sabían eso 
quienes redactaron la convocatoria? ¿Leyeron los informes? ¿O solo ajustaron el guion para 
que parezca que ahora sí están haciendo algo?
LO CIERTO es que los colectivos de búsqueda llevan años haciendo el trabajo que el Estado 
nunca quiso -o pudo- hacer Madres Buscadoras de Sonora, Rastreadoras de Sinaloa, y 
muchas otras han recuperado más de 2,700 cuerpos sin mayor ayuda institucional que 
un par de frases condescendientes en alguna mañanera. ¿Qué les ofrece ahora el flamante 
Consejo? ¿Una silla en la que podrán hablar mientras los burócratas fingen tomar notas?
ESO SÍ, los requisitos para postularse eran tan estrictos como un examen de ingreso a la 
NASA: documentos oficiales, formatos, referencias y hasta disponibilidad para presentarse 
en el Senado. Todo eso mientras muchas familias siguen sin dinero para trasladarse a la 
capital o imprimir papeles. Pero no se preocupen, el Consejo será “ciudadano”, dicen ellos, 
como si eso curara las heridas.
Y NI HABLAR de las demandas más sonadas: acceso a la verdad, justicia, identificación 
de cuerpos, participación real, protección frente a amenazas... Básicamente, cosas que 
el Estado debería haber garantizado desde siempre. Aunque claro, eso cuesta, requiere 
voluntad y, sobre todo, implica aceptar que hay responsabilidad institucional en esta 
tragedia.
MIENTRAS tanto, siguen sin cifras claras sobre fosas clandestinas. Más de 72,000 cuerpos 
sin identificar desde 2006, y las autoridades han decidido que ya no es necesario 
compartir esa estadística. Total, ¿quién va a reclamar? ¿Las mismas madres que siguen 
recibiendo amenazas por buscar a sus hijos? ¿Las mismas que han visto morir a sus 
compañeras sin una sola condena?
EL NUEVO Consejo, si quiere ser algo más que una caja decorativa en el Sistema Nacional 
de Búsqueda tendrá que pelear contra el olvido institucionalizado y el simulacro legislativo. 
Tendrá que incomodar. Tendrá que decir lo que nadie quiere escuchar. Porque si todo esto 
termina en una foto grupal y unos cuantos boletines de prensa, entonces mejor que dejen 
el trabajo a las verdaderas expertas: las madres con pico y pala que ya demostraron que no 
necesitan permiso para buscar. Ahora el balón está en su cancha. Pero que no se les olvide: 
la tierra sigue hablando. Y cada cuerpo hallado grita lo que los gobiernos callan.
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A una semana, el operativo "Liberación"  
sigue golpeando al crimen organizado

CONTRASTANDO IDEAS JULIO JIMÉNEZ MARTÍNEZ

La nueva estrategia de combate a la extorsión 
bajo protocolos de inteligencia, investigación 
y coordinación interinstitucional ha dado 

resultados contundentes.
A consecuencia de las múltiples denuncias por 

delitos de extorsión (derecho de piso), secuestro 
y desaparición forzada en diversos estados y 
municipios de la República Mexicana, las secre-
tarías de Seguridad y Protección Ciudadana 
federal, de la Defensa Nacional, y de Marina, 
Centro Nacional de Inteligencia e Investigación, 
Guardia Nacional, Fiscalía General de la Repú-
blica y fiscalías estatales, realizaron acciones de 
investigación, planeación e inteligencia, durante 
varios meses.

El objetivo fue montar el operativo denominado 
"Liberación" en 14 municipios del Estado de México, 
con el que fueron cateados y asegurados más de 
50 inmuebles, y clausurados diversos negocios y 
centros de distribución de materiales de construc-
ción, madera, bodegas con animales de granja, y 
diversas mercancías.

Durante las acciones de este contundente opera-
tivo, los detenidos fueron puestos a disposición de 
autoridades judiciales que, respetando los términos 
constitucionales, les dictaron medidas cautelares 

de prisión preventiva oficiosa por su presunta res-
ponsabilidad en la comisión de diversos delitos de 
alto impacto, como el secuestro exprés y extorsión 
(derecho de piso) en varios municipios de la entidad 
mexiquense.

Vale la pena mencionar que derivado de las 
acciones de investigación del operativo "Libera-
ción", como el cateo, aseguramiento de inmuebles 
y la clausura de múltiples establecimientos mer-
cantiles que presuntamente estaban relacionados 
con diversas actividades delictivas, un grupo de 
transportistas que presuntamente está vincu-
lado con la “Familia Michoacana” cerró las calles 
y privó de la libertad a más de 50 elementos de 
seguridad estatales y federales, pero la Fiscalía 
General de Justicia del Estado de México acordó 
la liberación de los efectivos policiacos a cambio 
del retiro de los sellos de clausura de los referidos 
establecimientos.

Es de vital importancia mencionar que se ha 
involucrado a pequeños y medianos empresarios, 
en esta nueva modalidad de extorsión, control 
de precios, acaparamiento, venta, distribución y 
transportación de bienes, productos y servicios, 
incluyendo mercancías de la canasta básica.

Ha sido mediante la fachada de establecimientos 

mercantiles y bodegas destinadas al reparto de 
paquetería, un segmento controlado también por 
este peligroso grupo delictivo, como esta pesadilla 
de extorsión, inseguridad, violencia y corrupción 
solo se puede entender con la complicidad de ser-
vidores públicos, la coparticipación de empresarios 
o los compromisos inconfesables de funcionarios 
estatales y federales.

Pero estos operativos no distinguen lideraz-
gos políticos, ni cargos públicos, y como ejemplo, 
podemos señalar que fue detenida la regidora del 
municipio de Ixtapan de la Sal, Yareli "N", quien 
presuntamente ha participado en la comisión de 
diversos delitos, como el secuestro exprés y la extor-
sión a empresarios de la zona.

De acuerdo con el titular de la Secretaría de Segu-
ridad y Protección Ciudadana federal, Omar García 
Harfuch, y el fiscal general de Justicia del Estado 
de México, José Luis Cervantes, se ha confirmado 
la detención de siete personas que presuntamente 
forman parte de un grupo delictivo, dedicado a la 
extorsión y acaparamiento mercancías, y el control 
de los precios en la venta y distribución de bienes, 
productos y servicios.

Además, obligaban a los consumidores a com-
prar en establecimientos controlados por esta peli-

grosa agrupación criminal, que se infiltró en las 
estructuras sociales, empresariales e institucionales 
de 14 municipios del Estado de México.

Por otra parte, se ha confirmado el rescate de 
Bernardo Aldana, líder sindical en Jilotepec de 
la Agrupación de Transportistas, Comerciantes 
y Anexas en el Estado de México (ACME), por la 
coordinación de diversas autoridades de los tres 
niveles de gobierno, y la reducción de delitos en 
32 por ciento, pero el reto sigue siendo disminuir 
la violencia e inseguridad en los 125 municipios del 
Estado de México.

Los mexicanos reconocemos los buenos resulta-
dos que ha dado la nueva estrategia para el combate 
a la extorsión, que bajo cinco componentes funda-
mentales va más allá de la presencia policial o la 
intervención militar.

Se ha implementado una estrategia de atención 
a las causas (prevención), planeación, inteligencia, 
investigación y coordinación interinstitucional 
entre los tres niveles de gobierno, para combatir de 
manera eficiente esta grave crisis de inseguridad, 
violencia, corrupción e impunidad.

 
El Dr. Julio Jiménez Martínez es Vicepresidente 

del Colegio Nacional de Abogados "Foro México".

Bobby Pulido quiere ser diputado en EU
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- Aunque se 
considera en uno de sus mejores 
momentos como artista, Bobby 
Pulido está listo para despedirse 
de los escenarios y comenzar una 
carrera política en Estados Uni-
dos, donde se postulará como 
diputado federal.

El reto, dijo el intérprete de 
“Desvelado”, es grande, ya que 
ve un panorama lleno de into-
lerancia, por lo que no buscará 
confrontar, sino tener una acti-

tud conciliadora durante su 
campaña.

“Me estoy metiendo en el peor 
momento de la política que tene-
mos. Siento que la polarización 
es lo que nos está afectando 
mundialmente en la política, en 
México también. Pero si juntas 
a 50 panistas y 50 morenistas 
y quitas los partidos, el 80 por 
ciento van a estar de acuerdo con 
todas las cosas que quieren.

“Las redes sociales y los algo-
ritmos en cuestión de la política 
nos han polarizado mucho y 

nos han llevado a pensar que 
los otros son el diablo. Eso no es 
sano para el discurso político. 
Sé que es una parte que existe y 
quiero luchar contra eso”, com-
partió el cantante, en conferencia 
de prensa.

Adentrarse en la política en 
Estados Unidos y no en México 
le pareció natural, ya que nació 
en ese país, así como tres de sus 
abuelos.

Si bien está cerca de concluir 
su faceta musical, remarcó que 
en ningún show hablará de la 

siguiente etapa en su vida, ya que 
sabe que la gente va a disfrutar 
sus canciones, no a participar en 
un mitin.

Este año Pulido lo ha pasado de 
gira, titulada “Por la Puerta Grande”, 
ya que valora dejar un último 
recuerdo digno entre sus fans.

“Durante los años que estuve 
vigente tuve problemas de salud 
por mucho tiempo, me costó 
estar al 100 en la voz. Me agrada 
decir que voy a salirme en mis 
términos, no en términos de que 
me enfermé.

 zPronto, Bobby Pulido dejará la música; quiere incursionar en la 
política en EU.
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Tiene Quintana Roo primer lugar en este delito, advierte Coparmex

Lidera robo a negocios
Son Chiapas,  
Yucatán y Tlaxcala 
estados con  
menor incidencia

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Quintana 
Roo encabeza la lista de enti-
dades con mayor incidencia de 
robos a negocios en todo el país, 
advierte el más reciente Monitor 
de Seguridad de la Confederación 
Patronal de la República Mexi-
cana (Coparmex).

El estudio corresponde al pri-
mer semestre de 2025, con una 
tasa de 239 carpetas de investi-
gación por cada 10 mil unidades 
económicas.

A Quintana Roo le siguen los 
estados de Aguascalientes (233.6) 
y Querétaro (208.4), mientras que 
las entidades con menor inciden-
cia fueron Chiapas (4.7), Yucatán 
(8.5) y Tlaxcala (11.9).

A nivel nacional, se reporta-
ron 34 mil 012 carpetas por robo 
a negocio, lo que representa una 
disminución de 9.7 por ciento 
en comparación con el mismo 
periodo de 2024. 

Sin embargo, persiste una 
preocupante cifra negra de 82.2 
por ciento, lo que implica que 
la mayoría de los delitos no se 
denuncian formalmente.

Los tres municipios con mayor 
incidencia son Coatzacoalcos, 
Veracruz (511.1); Boca del Río, Vera-
cruz (493.3) y Veracruz, Veracruz 
(479.1).

Mientras que Benito Juárez 
ocupa el cuarto lugar, con una 
tasa de 444.4 incidentes por cada 
10 mil unidades económicas.

En este sentido, sólo uno de 
los municipios de Quintana 
Roo entra el top 20 nacional a 
nivel municipal, mientras que 
el estado de México destaca por 

concentrar seis municipios en los 
primeros veinte lugares.

En cuanto a la violencia con 
la que se cometen estos robos, 
el informe indica que 41.7 por 
ciento de los casos fueron con 
uso de violencia, aunque esta 
modalidad también mostró una 
baja de 11.9 por ciento respecto al 
año anterior.

En materia de extorsión, 
Quintana Roo ocupa el décimo 
lugar nacional, con 10.8 casos por 
cada 100 mil habitantes. 

Lideran esta categoría Gua-
najuato (24.1), Morelos (17.6) y 
el estado de México (16.7); los 
estados con menor incidencia 
son Yucatán (0.1), Chiapas (0.2) 
y Tlaxcala (1).

En homicidios, Quintana Roo 
se ubica en el lugar 12, con una 
tasa de 17.3 víctimas por cada 100 
mil habitantes; Colima encabeza 
la lista con 80.3, seguido de Sina-
loa (57.3) y Morelos (55). Al otro 

extremo se encuentran Yucatán 
(1.3), Coahuila (2.7) y Durango 
(3.3).

A pesar de la gravedad de los 
datos, la Coparmex reporta una 
tendencia a la baja en homicidios 
y robos a negocios. 

En homicidios, se contabili-
zaron 15 mil 541 carpetas, la cifra 
más baja desde 2017; y en robos 
a negocios, los 34 mil casos regis-
trados son también el menor 
número desde ese año.

No obstante, la extorsión con-
tinúa en aumento, con cinco mil 
887 carpetas en el primer semes-
tre del año, lo que representa un 
incremento de 6.9 por ciento res-
pecto a 2024.

Y un nuevo pico por encima 
de los cinco mil 816 casos de 2022, 
cuando se alcanzó el máximo 
histórico.

En 2024, 12.8 por ciento de los 
empresarios afiliados a Copar-
mex reportaron haber sido víc-

timas de extorsión; de ellos, 70.5 
por ciento señalaron que fue 
mediante llamadas telefónicas.

IMPULSAN  
LEYES
Ante este panorama, Juan José 
Sierra Álvarez, presidente nacio-
nal de la Coparmex, anunció una 
serie de propuestas legislativas 
para frenar la extorsión en sus 
diferentes modalidades.

Entre las medidas, destaca la 
propuesta de una Ley General 
contra la Extorsión, con la que 
se busca homologar los tipos 
penales en todas las entidades 
federativas, ya que actualmente 
hay grandes disparidades en su 
definición legal.

También se contempla una 
regulación más estricta sobre 
los Centros de Reinserción Social, 
desde donde proviene la mayo-
ría de las llamadas de extorsión 
telefónica. 

Sierra Álvarez hizo un lla-
mado urgente para cerrar defi-
nitivamente esta vía delictiva 
desde los penales.

Se buscará potenciar el uso 
de la línea anónima 089, para 
fomentar las denuncias y reducir 
la cifra negra, además de imple-
mentar bloqueos automáticos a 
números telefónicos utilizados 
para extorsionar. 

Se planteó priorizar reportes 
desde reclusorios y mejorar el 
manejo de llamadas falsas.

LA ‘LEY  
CHALECO’
En cuanto a la extorsión pre-
sencial o “derecho de piso”, la 
Coparmex propone medidas adi-
cionales, como la regulación del 
uso de motocicletas, uno de los 
principales medios empleados 
para cometer este tipo de delitos.

Una de las propuestas desta-
cadas es replicar a nivel nacional 
la llamada “Ley Chaleco”, imple-
mentada en Quintana Roo, que 
obliga a los motociclistas a portar 
casco y chaleco con número de 
placas visible.

Este modelo, sostuvo Sierra 
Álvarez, permite una identifica-
ción más rápida de los agresores 
y facilita la denuncia, especial-
mente si se acompaña con sis-
temas de vigilancia colaborativa, 
donde empresarios comparten 
grabaciones de cámaras de segu-
ridad con autoridades.

“Esto va a ayudar mucho y 
si tenemos a la motocicleta con 
el chaleco con el número de la 
placa; con una identidad del 
conductor, va a ser más sencillo 
poderlos ubicar y todo el rastro. 

“Entonces, en cuanto a ello, 
por supuesto que vamos a pro-
mover una iniciativa en el Con-
greso para que se pueda legislar 
y homologar estas propuestas”, 
explicó.

 zEl más reciente Monitor de Seguridad de la Coparmex advierte la incidencia delictiva en los estados.
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 zAutoridades van por la 
Indicación Geográfica de la 
miel de la abeja melipona.

Procuran 
proteger 
valor de 
miel local
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Con la 
intención de reconocer y pro-
teger el valor de la miel pro-
ducida por la abeja melipona, 
autoridades académicas y 
gubernamentales trabajan 
para obtener la Indicación 
Geográfica (IG) de este pro-
ducto, originario del corredor 
de la Zona Maya de Quintana 
Roo.  

Pedro Moncada, director 
del Centro Interinstitucional 
de Investigación Aplicada 
de Quintana Roo, con sede 
en la Universidad del Caribe 
(Unicaribe), explicó que este 
proyecto comenzó a solicitud 
de la Secretaría de Gobierno 
del estado.

Ante esto, actualmente 
se realizan los estudios 
necesarios para lograr esta 
distinción. 

“Estamos buscando la 
Indicación Geográfica para 
la miel de la abeja melipona 
que se centra en el corredor 
de la Zona Maya.

“Son los municipios de 
Tulum, Felipe Carrillo Puerto 
y José María Morelos, para 
darle el valor que tiene la 
abeja nativa”. 

Además de reconocer la 
importancia biocultural de 
esta especie endémica, se 
busca destacar las propie-
dades de su miel, muy apre-
ciada por sus múltiples usos 
y beneficios.  

Dijo que obtener la Indi-
cación Geográfica no sólo 
representaría una forma 
de protección legal, sino un 
impulso comercial para los 
productores locales. 

Pedro Moncada resaltó 
que este reconocimiento ayu-
daría a posicionar el producto 
en mercados más amplios y 
a generar mayores benefi-
cios para las comunidades 
que practican esta tradición 
ancestral de cultivo. 

“Se da a conocer el pro-
ducto y se permite que toda la 
gente que tiene esa tradición 
de cultivo, de herencia, pueda 
aprovechar y poner en valor 
de una manera mucho más 
justa y con mayor beneficio”. 

El investigador detalló 
que desde los mayas históri-
cos antiguos, desde el Códice 
Madrid aparece la apicultura.

Dijo que la Indicación 
Geográfica es una figura 
legal similar a la Denomina-
ción de Origen, aunque con 
características más flexibles 
y adaptadas a distintos pro-
cesos productivos. 

“Es una protección, es 
como la denominación de 
origen, nada más que en otro 
nivel, pero es una figura simi-
lar, aunque con otras carac-
terísticas, un poquito más 
flexible y adaptable para la 
operación de eso”. 

El proyecto ya se encuen-
tra en su fase final, y próxi-
mamente se contará con el 
estudio técnico necesario 
para presentarlo ante el 
Instituto Mexicano de la 
Propiedad Industrial (IMPI), 
organismo responsable de 
otorgar esta protección. 

“Son figuras de protección 
de los productos que son ori-
ginarios o que se demuestra 
que tienen una tradición de 
cultivo o de preparación o de 
elaboración vinculadas a un 
territorio.  

“Ya sea porque el origen, 
en el caso del cultivo, tenga 
las características en esa 
región o porque los procesos 
de producción tienen ya una 
tradición dentro de esa región 
o los productos de esos cul-
tivos son muy reconocidos”. 

 zLa ocupación hotelera en Tulum se encuentra en niveles 
bajos; ante esto, preparan el Aura Music Fest.

Preocupa a Tulum  
escasa ocupación
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- La ocupación 
hotelera en Tulum se encuen-
tra actualmente entre 12 y 30 
por ciento, niveles histórica-
mente bajos que no se habían 
registrado en años anteriores.  

Esta situación ha encendido 
las alertas entre autoridades 
locales, quienes buscan imple-
mentar acciones urgentes para 
revertir el panorama, especial-
mente durante la actual tem-
porada vacacional de verano. 

Así lo informó Jorge Por-
tilla Manica, séptimo regidor 
del Ayuntamiento de Tulum 
y presidente de la Comisión 
de Espectáculos, Diversión y 
Trabajo Social, al anunciar la 
realización del Aura Music Fest, 
una estrategia para atraer visi-
tantes y reactivar la economía 
del municipio. 

“En la última década esta es 
la peor temporada que hemos 
tenido, la peor temporada turís-
tica, estamos en niveles muy, 
pero muy bajos, consideramos 
que, por el sargazo, que nos está 
pegando a todos fuertemente. 

“Estando preocupados 
por la situación que se está 
viviendo, dentro de las facul-
tades, estamos proponiendo 
hacer lo que corresponda”. 

El regidor explicó que el fes-
tival busca incrementar el flujo 
de turistas tanto en el centro 
de Tulum como en sus zonas 
hoteleras y de playa.  

Detalló que, mientras la ocu-
pación general apenas alcanza 
30 por ciento, en el centro del 
municipio los niveles son aún 

más preocupantes, con menos 
de 15 por ciento. 

Además del sargazo, otro 
de los factores que ha influido 
en la baja afluencia es la exis-
tencia de restricciones para 
acceder a las playas, las cuales 
afectan tanto a turistas nacio-
nales como internacionales.  

Ante ello, el Ayuntamiento 
trabaja en conjunto con la 
gobernadora Mara Lezama 
para realizar las gestiones nece-
sarias, atender el problema de 
fondo, al exponer que la inten-
ción de las autoridades locales 
es llevar esta situación ante 
instancias federales y repre-
sentantes del sector turístico. 

“La intención es dialogar 
con la presidenta Claudia 
Sheinbaum, y los representan-
tes de los prestadores de servi-
cio y demás involucrados en la 
industria turística, con el fin de 
expresar lo que está viviendo 
este destino actualmente.” 

En este esfuerzo conjunto, 
autoridades federales, estata-
les y municipales están res-
paldando la organización del 
festival. 

“Tenemos un respaldo por 
parte de la Federación, del 
estado y del municipio para 
crear este festival de verano, 
hacemos esa sinergia; el Aero-
puerto de Tulum también nos 
está apoyando, estamos traba-
jando con las agencias de viajes 
para promocionar este festival”. 

El Aura Music Fest, de 
entrada libre, se llevará al 
cabo del 14 al 16 de agosto en 
la explanada de Tulum. 
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Festejan humanismo 
en Playa de Carmen
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO 

PLAYA DEL CARMEN, Q. ROO.- El 
municipio de Playa del Carmen 
está de plácemes al celebrar el 32 
aniversario de su creación.

Para la gobernadora Mara 
Lezama, esta ciudad “es prueba 
viviente de que la diversidad y 
la solidaridad enriquece, de que 
cuando las culturas se encuen-
tran con respeto y amor nacen 
comunidades más fuertes, más 
creativas, más humanas”.

La conmemoración se dio con 
una ceremonia solemne de la ter-
cera sesión pública del honora-
ble Ayuntamiento del municipio 
de Playa del Carmen, Quintana 
Roo, que encabezó la presidenta 
municipal Estefanía Mercado y 
su cuerpo edilicio.

Al evento acudieron autorida-
des de los tres Poderes de Quin-
tana Roo, como el presidente de la 
Junta de Gobierno y Coordinación 
Política de la XVIII Legislatura, 
diputado Jorge Sanén Cervantes, 
y el presidente del Tribunal Supe-
rior de Justicia del estado y del 
Consejo de la Judicatura, magis-
trado Heyden José Cebada Rivas.

Lezama Espinosa dijo que este 
municipio es ejemplo de que el 
progreso auténtico se construye 
desde la diversidad, el respeto 
mutuo y la convicción de que 
todas las culturas enriquecen el 
tejido social cuando encuentran 
tierra fértil para florecer.

“La transformación que está 
en marcha y no tiene vuelta 
atrás encuentra en este munici-
pio cosmopolita su laboratorio 
más exitoso. 

“Aquí probamos cada día que 
es posible crecer manteniendo 
la identidad, que es posible reci-

bir al mundo sin perder nuestra 
esencia”.

Ante regidores, fundadores, 
descendientes, pioneros y quie-
nes escogieron este lugar para 
vivir con las mejores oportuni-
dades y sueños por cumplir, la 
Mandataria dijo que su gobierno 
seguirá trabajando todos los días 
para que el dinero se destine con 
transparencia y genere prospe-
ridad compartida.

“En esta nueva forma de 
gobernar, seguiremos trabajando 
de la mano con Playa del Carmen, 
porque su éxito es el éxito de 
todo Quintana Roo, porque su 
prosperidad es la prosperidad de 
todas y todos los quintanarroen-
ses ¡Feliz 32 aniversario, Playa del 
Carmen!”, expresó.

Para la presidenta municipal, 
Estefanía Mercado, el municipio 
se ha consolidado porque es tie-
rra de gente buena, trabajadora 
y solidaria, que con su esfuerzo 
ha hecho de este lugar un destino 
de talla mundial.

A Mara Lezama le reconoció 
su apoyo y su fuerza, una mujer 

de valores firmes y mirada pro-
fundamente humanista que les 
ha ayudado a levantar, recons-
truir y a volver a creer.

Otros aliados, además de la 
Gobernadora, dijo, son las muje-
res y hombres de esta ciudad, que 
han hecho de Playa del Carmen 
su obra, para transformar con 
un espíritu colectivo, y que la 
defienden con trabajo, creativi-
dad y una voluntad indomable.

Reconoció también a quienes 
construyen diariamente la ciu-
dad, como son la clase empre-
sarial, sindicatos, estudiantes, 
taxistas, artesanas y artesanos, 
referentes de la cultura y líderes 
comunitarios.

También deportistas, pro-
motores turísticos, pescadores 
y camaristas, que atienden con 
calidad a quienes nos visitan.

“Que nos posiciona hoy como 
un destino con extraordina-
ria calidad de servicio, que nos 
coloca por encima de otros des-
tinos turísticos y a quienes desde 
la construcción edifican la gran-
deza de este gran destino”, dijo.

 zLa gobernadora Mara Lezama participó en el 32 aniversario 
de la creación del municipio de Playa del Carmen.

Inicia ‘Actívate 
en Verano’
En Isla Mujeres 
iniciaron los cursos 
‘Actívate en Verano’ 
y ‘Baaxlo’ob 
Paalalo’ob’, dirigidos 
a niños y jóvenes 
de 6 a 15 años. 
Fomentan el deporte 
y la creatividad.
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Deben en la 4T actuar con humildad.- Sheinbaum

Justifican viajes; 
piden principios
Nosotros tenemos 
una responsabilidad 
política, aclaran a  
líderes morenistas

STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- Todos tie-
nen derecho de visitar cualquier 
país, pero para los que confor-
man el Movimiento de Trans-
formación existen principios 
bajo los cuales deben actuar, 
advirtió la presidenta Claudia 
Sheinbaum.

“El poder se ejerce con humil-
dad, con humildad, esa es mi posi-
ción y siempre va a ser, siempre. 

“La gente tiene derecho a 
visitar uno u otro país, nosotros 
tenemos una responsabilidad 
política que tiene que ver con 
el Movimiento y principios que 
representamos”, manifestó esta 
mañana, en Palacio Nacional.

Por otra parte, luego de que a 
Mario Delgado se le vio también 
de paseo en el Hotel Pousada, en 
Portugal, el secretario de Educa-
ción Pública confirmó que sí viajó 
a Europa, pero con sus propios 

recursos.
“Sí, efectivamente, salí unos 

días con mis propios recursos y 
sin descuidar mis responsabili-
dades”, aseguró.

Luego que Andrés López 
Beltrán, secretario de Organi-
zación de Morena, fue captado 
en un hotel en Tokio, Japón, la 
presidenta Sheinbaum llamó a 
quienes desempeñan un cargo 
público a comportarse adecua-
damente y a ejercer el poder con 
humildad.

“Mucho de nuestro pensa-

miento tiene que ver con el pen-
samiento juarista, que es que 
no puede haber gobierno rico 
con pueblo pobre, entonces, en 
el momento que estamos des-
empeñando un cargo público, 
todos tenemos que comportarnos 
adecuadamente”, comentó Shein-
baum en conferencia mañanera.

¿QUÉ ES  
LUJOSO?
Por su parte, el senador morenista 
Gerardo Fernández Noroña cues-
tionó la definición de los hoteles 

y restaurantes que se consideran 
lujosos, luego de que sus correli-
gionarios fueron captados vaca-
cionando por Europa y Asia, pese 
al llamado a la austeridad de la 
presidenta Sheinbaum.

Indicó que detrás de las crí-
ticas que recuerdan, como una 
máxima de Morena, conducirse 
con medianía y austeridad, existe 
una actitud clasista, racista e 
hipócrita.

Ironizante, preguntó si el 
siguiente paso sería enviar a los 
morenistas una lista de los hote-
les y restaurantes que pueden 
visitar.

“¿Van a pasar la lista de en qué 
hoteles podemos estar y en qué 
hoteles no? Pregunto, porque lo 
más que pueden decir de noso-
tros es: ‘Ay, es que se contradicen’. 

“No, no se contradice en nada 
(...) esto de en qué hoteles pue-
des estar es pura hipocresía, puro 
racismo, puro clasismo”.

“¿Quién decide qué es lujoso? 
Hay cosas que es evidente que 
son lujosas. ¿Quién lo decide?”, 
cuestionó.

En medio de la crítica por los 
viajes, la presidenta Sheinbaum 
pidió a los gobernantes mante-
nerse en la justa medianía.

 zLa presidenta Claudia Sheinbaum insistió a los morenistas que el 
poder se ejerce con humildad. 

 zTania Rodríguez, 
subsecretaria de Educación 
Media Superior. zLas investigaciones contra 

Hernán Bermúdez deben 
seguir, afirmó la presidenta 
Claudia Sheinbaum. Homologará 

SEP planes 
de estudio
STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- La Secre-
taría de Educación Pública (SEP) 
presentó el nuevo Marco Curri-
cular Común para el bachillerato, 
con el que pretende que todos los 
estudiantes de prepas públicas 
tomen materias similares.

Durante la mañanera de la 
presidenta Sheinbaum, la sub-
secretaria de Educación Media 
Superior, Tania Rodríguez, dio 
la explicación sobre el nuevo 
modelo que iniciará en septiem-
bre con el próximo ciclo escolar.

“Por primera vez tenemos un 
Marco Curricular Común ¿Qué 
significa esto? Un conjunto de 
materias que permiten que 
todos los estudiantes, en todas 
las escuelas públicas, tomen 
materias similares”, afirmó la 
funcionaria.

“Estamos integrando. ¿Qué 
estamos revisando? El Marco 
Curricular Común, todo el con-
junto de materias que compar-
ten las escuelas y por otro lado 
estamos revisando toda la for-
mación técnica y tecnológica 
que también impartimos en el 
bachillerato.

“El Marco Curricular Común 
de la Educación Media Superior 
es una apuesta por integrar un 
piso común de materias”.

Tania Rodríguez dijo que las 
materias comunes serán aquellas 
que le dan a los jóvenes los sabe-
res para una formación integral 
que les permita seguir sus estu-
dios en las universidades o que 
les permita la incorporación al 
“mundo del trabajo”.

“¿Qué materias? Las materias 
que nos dan los saberes para una 
formación integral, una forma-
ción integral que permita la 
continuación de los estudios en 
la universidad y que en su caso 
también permite la incorpora-
ción de los egresados al mundo 
del trabajo”, estableció.

“Por supuesto, son lenguaje 
y comunicación que permita 
afianzar las habilidades de comu-
nicación, expresión y escritura, 
pensamiento matemático, con-
formar una cultura científica 
entre los jóvenes, con ciencias 
naturales, experimentales.

“Y por supuesto, una reflexión 
sobre la tecnología que se com-
parte también con una discu-
sión nueva, importante en este 
momento de la historia, que es la 
formación en una cultura digital”.

“De igual forma y no menor, 
porque es un eje formativo sus-
tantivo para una formación 
integral, está la formación en 
nuestra conciencia histórica, en 
la capacidad de pensar nuestro 
pasado y nuestro futuro desde el 
presente como actores, que los 
jóvenes sepan que son actores 
de la historia de nuestro país”.

“También las ciencias sociales, 
el pensamiento filosófico y las 
humanidades y por supuesto una 
formación básica necesaria en el 
idioma inglés.

“Esta es la base que comparti-
mos como eje de la formación en 
el bachillerato nacional”.

La Subsecretaria comentó que 
para el caso de los jóvenes que quie-
ran integrarse al mercado laboral, 
habrá una formación especial.

“Otro conjunto de materias 
que hablan de lo que llamamos 
de la formación laboral o currí-
culum laboral, se distinguirá en 
dos tipos de formación, con más 
horas o menos horas, con más 
materias y más complejidad o 
menos.

“Y de esta forma tengamos 
una formación laboral básica o 
extendida, lo que daría por tanto 
la certificación de carreras técni-
cas o tecnológicas”.

La funcionaria explicó que 
se otorgarán dos tipos de certi-
ficados, uno para los estudios de 
bachillerato nacional y otro uno 
para la formación profesional.

Niegan que 
EU exija 
la entrega 
de políticos
 
STAFF /  
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CIUDAD DE MÉXICO.- Las inves-
tigaciones contra el ex secretario 
de Seguridad de Tabasco, Her-
nán Bermúdez Requena, deben 
seguir, afirmó la presidenta Clau-
dia Sheinbaum.

Tras ser cuestionada sobre la 
remoción de Adán Augusto López 
de la coordinación de Morena en 
el Senado, la Mandataria insistió 
en que las indagatorias deben 
continuar su curso, pero con base 
en pruebas.

“La investigación debe seguir; 
recientemente se detuvo a una 
persona que trabajaba en la 
Secretaría de Seguridad de 
Tabasco, ya con una orden de 
aprehensión de la Fiscalía Gene-
ral de la República.

“Las investigaciones deben 
seguir, pero con base en prue-
bas, no con base en presuntos o 
en linchamientos mediáticos”, 
consideró.

En conferencia de prensa, 
sostuvo que las autoridades no 
pueden acusar a nadie hasta 
demostrar “lo contrario”.

La Presidenta insistió en el 
desahogo de las averiguaciones 
y, en su caso, cuestionamientos 
a Adán Augusto López: “Él ya 
dijo, ‘que me pregunten lo que 
yo sepa’”.

La Mandataria consideró que 
el liderazgo del ex gobernador 
tabasqueño en la Cámara Alta 
es sólido y negó que, hasta ahora, 
haya alguna investigación en su 
contra.

ENTREGA  
DE POLÍTICOS
La presidenta Claudia Shein-
baum rechazó que Estados Uni-
dos le haya pedido la entrega de 
algún político por posibles vín-
culos con el crimen organizado.

“En ninguna llamada que he 
tenido con el Presidente Trump, 
que han sido muchas, ni llama-
das que ha tenido el secretario 
de Relaciones Exteriores con el 
Departamento de Estado, ni la 
colaboración que haya con el 
Departamento de Justicia con la 
Fiscalía (General de la República), 
se ha pedido la entrega de alguna 
persona.

“En particular que tenga que 
ver con una relación política o 
con un político actual”, afirmó 
la Presidenta.

“Todo lo que dijeron (los opo-
sitores) de las listas de personas 
que tenían, y luego la propia 
Embajada de Estados Unidos 
diciendo que era una falacia, una 
mentira”, agregó.

La Presidenta reiteró que su 
gobierno no acepta injerencismo 
de Estados Unidos, y destacó los 
convenios de extradición que 
existen entre ambos países.

Recordó que en marzo se 
enviaron a 29 delincuentes a 
ese país por la colaboración en 
materia de seguridad.

El pasado 14 de junio, la Ofi-
cina de Asuntos del Hemisferio 
Occidental del Departamento de 
Estado y el embajador de Esta-
dos Unidos en México, Ronald 
Johnson, negaron que su país 
haya ofrecido una reducción 
arancelaria a cambio de que se 
investigue a políticos corruptos 
en México.

“Es falso que Estados Unidos 
haya ofrecido alivios arancelarios 
a cambio de investigaciones. 

“Lo que sí es claro, es el com-
promiso del presidente Donald 
Trump y la presidenta Claudia 
Sheinbaum para combatir a los 
cárteles, el fentanilo y las redes 
que amenazan a ambas nacio-
nes”, dijo Johnson en su cuenta 
de X. lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

Exhiben baches... y le cierran el negocio 
Exhibir públicamente los baches en San Luis Potosí le costó el cierre 
de una sucursal a Domino’s Pizza. El anuncio de la cadena se hizo 
viral por su mensaje en redes.

Da Tribunal ‘golpe’ 
en Caso Segalmex
STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- Un tribunal 
rechazó anular una prueba clave 
contra el empresario René Dávila 
de la Vega y su hijo René Dávila 
Díaz, accionistas de una finan-
ciera que ilegalmente recibió 800 
millones de pesos de Segalmex 
para colocarlos en el mercado 
bursátil.

De acuerdo con la Fiscalía 
General de la República (FGR), 
los Dávila, propietarios de la 
Corporación en Asesoría Finan-
ciera (Corafi) -con sede en Chia-
pas-, recibieron los recursos en el 
sexenio de Andrés Manuel López 
Obrador.

Esto, cuando René Gavira 
Segreste, ex titular de la Unidad 
de Administración y Finanzas, les 
autorizó, a pesar de que operaban 

sin autorización ni bajo las reglas 
de la Comisión Nacional Bancaria 
y de Valores (CNBV).

Ahora, el Tribunal Colegiado 
en Materia Penal confirmó que 
debe tomarse en cuenta en el 
juicio la opinión que emitió la 
Secretaría de Hacienda, que 
concluye que sí hay elementos 
para proceder contra los acusados 
por el delito de captación ilegal 
de recursos de la desaparecida 
Segalmex.

Las transas y saqueos suma-
ron más de 15 mil millones de 
pesos, de acuerdo con diversas 
investigaciones.

La opinión de delito impug-
nada por los empresarios es un 
requisito para proceder penal-
mente, pues sin ella o con una 
opinión negativa, el Ministerio 
Público federal no puede llevar 

a un investigado ante la justicia. 
Ahora, mientras el amparo no 

sea resuelto, no podrá iniciar el 
juicio.

Los Dávila impugnaron tam-
bién siete testimonios, un peri-
taje y siete documentales que 
el juzgador le aprobó a la FGR y 
Hacienda, entre ellas la opinión 
de delito de la Procuraduría Fiscal 
de la Federación.

Para los empresarios, la opi-
nión de delito contiene la infor-
mación íntegra que darán a 
conocer los testigos que Hacienda 
presentará en el juicio.

Admitir esa prueba podría 
representar una ventaja inde-
bida para la FGR, porque los tes-
tigos tendrán contacto directo 
con el documento y podrán acce-
der a su contenido durante su 
declaración.

 zUn tribunal rechazó anular una prueba clave contra el empresario René Dávila de la Vega y su hijo 
René Dávila Díaz.

Exhortan 
al perdón 
ante tanto 
conflicto
STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- El Arzo-
bispo Paul Richard Gallagher, 
canciller del Vaticano, llamó 
al perdón como una vía de 
solución de los conflictos en 
el mundo, durante una misa 
en la Basílica de Guadalupe.

Al considerar que es el pri-
mer paso para sanar “los males 
del mundo”, como la violen-
cia, destrucción y la muerte, el 
prelado llamó a pedir perdón 
desde el templo católico.

“Para perdonar, también 
nosotros debemos reconocer 
que necesitamos perdón”, 
insistió el prelado como parte 
de su visita a México.

Ofició una misa desde 
el santuario dedicado a la 
Virgen, donde aseguró que 
María no habló a través de 
los conquistadores y tampoco 
impuso una evangelización, 
sino que la ofreció.

“Diez años después de la 
conquista de Tenochtitlán, la 
Virgen María se apareció a un 
indígena converso, Juan Diego 
Cuauhtlatoatzin. No habló a 
través de los conquistadores 
que habían llegado a esta tierra. 

“No se apareció con atuen-
dos europeos. Llegó como una 
más del pueblo: una mestiza, 
vestida de sol, embarazada del 
Verbo hecho carne. Sus pala-
bras pronunciadas en náhuatl 
aún resuenan a través de la 
historia: ‘¿No estoy yo aquí, yo 
que soy tu madre?’. 

“Con esas palabras unió 
dos culturas (...) inauguró 
una nueva evangelización 
no impuesta, sino ofrecida y 
aceptada”, dijo el secretario de 
Relaciones con los Estados del 
Vaticano, dijo Gallagher.

Durante la ceremonia de 
los 700 años de la fundación 
de México-Tenochtitlan, que 
se llevó al cabo el jueves 24 de 
julio en el Zócalo de la Ciudad 
de México, sin mencionar a 
España, la presidenta Claudia 
Sheinbaum insistió sobre el 
perdón.

“Los gobiernos que tienen 
el valor de pedir perdón por 
las atrocidades del pasado 
que marcaron su historia no 
se debilitan, se reconcilian 
consigo mismos”, externó la 
Mandataria federal.

Al pronunciar su homilía, 
el Arzobispo Richard Galla-
gher, dijo que también trajo 
a los fieles católicos mexica-
nos la bendición apostólica del 
nuevo Papa, León XIV.
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 zEl torneo reparte 
tres cupos a la 
Concachampions 
para los tres 
primeros lugares.

Avanzarán los mejores cuatro equipos de la MLS y Liga MX

Leagues Cup inicia 
con nuevo formato
Toluca abre el  
torneo frente a 
Columbus Crew y 
Tigres ante Houston

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Este martes CANCÚN, Q. ROO.- Este martes 
comienza la tercera edición de la comienza la tercera edición de la 
Leagues Cup, el torneo que une a Leagues Cup, el torneo que une a 
la Liga MX y a la MLS, ahora con la Liga MX y a la MLS, ahora con 
un nuevo formato, para detener un nuevo formato, para detener 
lo menos posible las competen-lo menos posible las competen-
cias locales tanto en Estados Uni-cias locales tanto en Estados Uni-
dos, como en México. El campeón dos, como en México. El campeón 

del pasado Clausura 2025 abrirá del pasado Clausura 2025 abrirá 
ante Columbus Crew, en Ohio.ante Columbus Crew, en Ohio.

En este tercer año de la Lea-En este tercer año de la Lea-
gues Cup, el formato de com-gues Cup, el formato de com-
petencia cambió una vez más. petencia cambió una vez más. 
Ahora, habrá dos grupos, en uno Ahora, habrá dos grupos, en uno 
estarán los 18 mejores clasifica-estarán los 18 mejores clasifica-
dos del futbol estadounidense dos del futbol estadounidense 
y del otro los 18 clubes de la y del otro los 18 clubes de la 
Primera División de México, al Primera División de México, al 
final avanzarán los cuatros clu-final avanzarán los cuatros clu-
bes que sumen más puntos de bes que sumen más puntos de 
cada sector.cada sector.

Cada equipo disputará tres Cada equipo disputará tres 
partidos de fase de grupos. partidos de fase de grupos. 
Conforme las franquicias sean Conforme las franquicias sean 
eliminadas, se podrán retomar eliminadas, se podrán retomar 

los torneos locales. La primera los torneos locales. La primera 
etapa será del 29 de julio hasta el etapa será del 29 de julio hasta el 
7 de agosto. Los Cuartos de Final 7 de agosto. Los Cuartos de Final 
reunirán a los cuatro mejores de reunirán a los cuatro mejores de 
la MLS contra los cuatro mejo-la MLS contra los cuatro mejo-
res de la Liga MX el 19 y 20 de res de la Liga MX el 19 y 20 de 
agosto. Las Semifinales serán el agosto. Las Semifinales serán el 
26 y 27 de ese mes y la Final el 26 y 27 de ese mes y la Final el 
31 de agosto.31 de agosto.

Cabe recordar que la Leagues Cabe recordar que la Leagues 
Cup es una competición oficial y Cup es una competición oficial y 
los tres primeros lugares tienen los tres primeros lugares tienen 
un boleto a la próxima edición a un boleto a la próxima edición a 
la Copa de Campeones de Conca-la Copa de Campeones de Conca-
caf. En este torneo no hay empa-caf. En este torneo no hay empa-
tes en caso de que el marcador tes en caso de que el marcador 
sea igualado al finalizar los 90 sea igualado al finalizar los 90 

minutos, se irá a una anda de minutos, se irá a una anda de 
penales por un punto extra.penales por un punto extra.

Las últimas dos ediciones de Las últimas dos ediciones de 
este torneo han sido ganadas este torneo han sido ganadas 
por equipos de la MLS (Colum-por equipos de la MLS (Colum-
bus en 2024 e Inter Miami en bus en 2024 e Inter Miami en 
2023) y sólo un club mexicano 2023) y sólo un club mexicano 
ha finalizado entre los mejores ha finalizado entre los mejores 
tres, Monterrey en 2023.tres, Monterrey en 2023.

La primera jornada de este La primera jornada de este 
martes tendrá al Toluca frente al martes tendrá al Toluca frente al 
Columbus Crew, Montreal contra Columbus Crew, Montreal contra 
León, New York City se medirá al León, New York City se medirá al 
Puebla, Tigres visitará al Hous-Puebla, Tigres visitará al Hous-
ton Dynamo, Los Ángeles FC ton Dynamo, Los Ángeles FC 
jugará con Mazatlán y Pachuca jugará con Mazatlán y Pachuca 
enfrentará al San Diego FC.enfrentará al San Diego FC.

Estuve lejos 
de la pelea: 
Verstappen
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El piloto de 
Red Bull, Max Verstappen quedó 
fuera del podio de nueva cuenta. 
El neerlandés finalizó fuera de 
los tres primeros lugares en las 
últimas tres carreras. El campeón 
vigente de la Fórmula 1 reconoció 
que estuvo “lejos de la pelea” en 
el Gran Premio de Bélgica, a pesar 
de las buenas sensaciones que 
tuvo en la carrera sprint.

Verstappen llegaba a la 
carrera principal en Spa-Fran-
corchamps tras sumar pun-
tos importantes el sábado. Sin 
embargo, el clima jugó en su con-
tra y la lluvia demoró el arranque, 
por lo que tuvo que cambiar su 
estrategia con los neumáticos.

“Con las (llantas) intermedias, 
fuimos un poco más rápidos, por 
la configuración que teníamos en 
el auto. Fue difícil de pasar. Pero 
uno pierde mucha fuerza cuando 
está atrás, el auto se vuelve 
inestable y no puedes seguir el 
camino”, dijo el neerlandés.

El piloto de Red Bull fue 
rebasado por Charles Leclerc de 
Ferrari y finalizó la carrera dos 
segundos por detrás del mone-
gasco y a 21 segundos de Oscar 
Piastri de McLaren, quien fue el 
ganador de la carrera.

“Sentía que Charles se alejaba 
un poco más. Entonces él tuvo un 
error donde pienso que perdió un 
segundo y medio, por eso parecía 
que estaba de nuevo en la pelea, 
pero siendo realistas, nunca sentí 
que estuve en la pelea. Claro, 
uno intenta mantenerse ahí”, 
lamentó Verstappen.

El neerlandés no gana una 
carrera principal desde mayo, 
cuando conquistó el Gran Pre-
mio de Emilia-Romaña. Para Max 
hay muchas cosas que mejorar y 
el triunfo en el sprint en Bélgica 
no es suficiente.

“No es donde queremos estar, 
pero estamos tratando. El sprint 
fue un resultado positivo, pero no 
realista, porque somos muy len-
tos. Llegar en tercer lugar era lo 
máximo posible en un escenario 
ideal, pero no ocurrió”, insistió.

 zEl neerlandés quedó fuera del podio por tercera carrera 
consecutiva en la F1.

 zEl defensivo dejó a los Chargers luego de nueve temporada y firmó por un año con los Bills.

Quiere Joey Bosa ser 
‘dominante’ en Buffalo
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El defen-
sivo Joey Bosa está listo para 
una nueva etapa en su carrera, 
ahora con los Bills. El jugador 
de 30 años dejó a los Chargers 
y luego de perderse los trabajos 
de primavera por una lesión en 
la pantorilla, se encuentra en el 
campamento de Buffalo, con el 
objetivo de ser uno de los juga-
dores más ‘dominantes’ de la liga.

“Estoy aquí para ayudar, para 
hacer lo que me pidan, claro que 
quiero ser un jugador dominante. 

Si puedo tener un buen año como 
el pasado, significa que puedo 
ayudar bastante al equipo. Debo 
mantenerme sano”, recalcó Bosa 
en entrevista para NFL Network.

En marzo, los Bills firmaron 
a Joey por una temporada y 12.6 
millones de dólares. El defensivo 
estuvo nueve años con los Char-
gers, donde logró 252 tacleadas 
72 capturas de mariscal y recu-
peró cuatro balones sueltos. Sin 
embargo, en las últimas tres cam-
pañas, apenas estuvo disponible 
en 28 juegos.

Buffalo tendría bien en sumar 

un defensivo de experiencia. El 
año pasado, el equipo hizo 39 
capturas al mariscal en total e 
hizo 704 tacledas, pero concedió 
341.5 yardas en promedio por 
juego. Bosa puede ser la dupla 
ideal de Gregory Rousseau el 
líder en ‘sacks’ de los Bills en 2024 
con ocho.

“Necesitaba un nuevo 
comienzo, un nuevo escenario. 
Ha sido una grata sorpresa estar 
en Buffalo”, recalcó Bosa.

Buffalo debutará en pretem-
porada el 9 de agosto ante los 
Giants.

Cerca del récord
Unos tenis autografiados por Kobe Bryant 
fueron vendidos en una subasta por 240 
mil dólares. Bryant usó esos zapatos en su 
primer juego como titular en la NBA con los 
Lakers.

México suma medallas  
en Mundial de clavados
STAFF / 
 LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Los clavadistas 
mexicanos sumaron dos meda-
llas de plata más, en el Campeo-
nato Mundial de Deportes Acuá-
ticos que se realiza en Singapur. 
Gabriela Agúndez y Alejandra 
Estudillo subieron al podio en la 
plataforma de 10 metros, mien-
tras que Osmar Olvera y Juan 
Celaya destacaron en el tram-
polín de 3 metros.

Agúndez y Estudillo debuta-
ron como equipo en este torneo 
en la plataforma de 10 metros, 
donde finalizaron con un puntaje 
de 304.80 puntos, para asegurar 
la plata. El oro fue para las chi-
nas Minjie Zhang y Yuxi Chen, 
quienes hicieron 349.26 unida-
des, mientras que el bronce se 
lo quedaron las norcoreanas Mi 
Hwa Kim y Jin Mi Jo, quienes se 
conformaron con 293.34 puntos.

Esta es la segunda medalla 
para Alejandra Estudillo en el 
Mundial de Singapur, pues el fin 
de semana se llevó la plata en la 
modalidad de equipo mixto. En 
tanto que Agúndez presume de 
tres preseas en Mundiales en su 
carrera.

México también sumó otro 
podio en este torneo, Osmar 
olvera y Juan Celaya se queda-
ron en el segundo lugar en la 
prueba de trampolín de 3 metros, 
con un puntaje de 449.28 puntos, 
el primer lugar fue para los chi-
nos Zongyuan Wang y Jiuyuan 
Zheng (467.31) y el bronce lo com-
pletaron los británicos Jack Lau-
gher y Anthony Harding (405.33).

 zEsta es la primera medalla para Gabriela Agúndez y Alejandra 
Estudillo como dupla.
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Disfruta el verano con ac-
cesorios para niños como divertidos 
lentes, bolsas llenas de flores o frutas 
o en forma de corazón que forman 
parte de la oferta de temporada para 
los reyes de la casa. Busca elementos 
coloridos y con un toque de humor.

¡PARA 
LOSpeques!
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Estas divertidas  
gorras sin la parte superior 
y que se ajustan con una ban-
da se hicieron muy populares 
en los años 80, 90 y en los 
2000. gracias a figuras como 
Paris Hilton y Britney Spears. 
Hoy están de regreso y ade-
más de proteger del sol, agre-
gan un toque de desenfado  
a cualquier look. Son ideales  
para las vacaciones.V
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z Maison Michel

z Prada

z Borsalino

ALcuello

z Philipp Plein

z Hermès

Los collares para caballeros se 
han visto en los principales desfiles; 

ya sea de oro, plata, cuero y con dijes 
orgánicos, forman parte del vestuario, 

tomando el lugar de las corbatas  
que han disminuido tras la  
pandemia. Sólo hay que  
cuidar el tamaño para  
no caer en excesos.

¿SABÍAS 
QUE...?
Coco Chanel libe-
ró a las mujeres  
al desterrar el  
corset y proponer 
siluetas mucho 
más holgadas  
con pantalones 
femeninos y telas 
cómodas como  
el jersey. ¡Adiós  
a la rigidez!

¡CÓMOCAJAFUERTE!
El vestirse con elementos que no coinciden a simple vista es una de las grandes 

tendencias liberadoras de este 2025

FERNANDO TOLEDO

 El desenfado, la alegría y la mez-
cla de estilos en un sólo look es 
una de las grandes vertientes de 
la moda este verano. Elementos 
disímbolos que, para los dise-
ñadores de hoy, generan looks 
audaces, personales y vanguar-
distas que favorecen la inclusión.

Y aunque no son para todos, 
estos looks están en tendencia 

porque celebran la individualidad 
rompiendo las reglas y abriendo 
el paso al estilo personal.

Además, permiten el reci-
claje ya que fácilmente puedes 
buscar en tu armario o comprar 
en tiendas vintage, para darle 
otra vida a prendas que ya fue-
ron usadas y que se encuentran 
en buen estado, siguiendo una 
tendencia maximalista en la que 

“más es más”, siempre.

“Se llama a este fenómeno 
‘dopamine dressing’ ya que ves-
tirse de colores fuertes y llamati-
vos y formas distintas te hacen 
sentir bien sin preocuparte si sí 
combinan según las reglas tradi-
cionales”, afirma Gisela Méndez, 
especialista en imagen quien re-
conoce que esta tendencia está 
presente en las calles influencia-
da por los jóvenes en plataformas 
como el Instagram y el Tik Tok.

z Colores,  
texturas, estam-
pados y formas, 
combínalas sin 
miedo con esta 
tendencia.  
De RVDK

¿Qué 
mezclar?
z Estampados con-

trastantes como 
lunares, rayas, 
flores, cuadros, es-
tampado animal y 
motivos abstractos. 
No hay límite.

z Texturas opuestas 
como mezclilla con 
satín, crochet con 
lentejuelas, lino 
con piel  
sintética y todo lo 
que te imagines.

z Colores atrevidos 
como fucsia con 
verde cítrico,  
naranja con lila, 
azul Klein con un 
amarillo canario.

z Estilos cruzados 
como sport, con 
vintage, boho  
con sastre, román-
tico con urbano, ro-
mántico con punk, 
entre otros.

Consejos  
expertos
z Elegir una base neutra, por 

ejemplo una camisa blanca, 
unos jeans o una falda lisa, 
sumándole una prenda con 
estampado intenso.

z Juega con las proporciones. 
Un top ajustado  
con un pantalón  
voluminoso o viceversa.

z Une por forma o color. Si 
mezclas estampados dis-
tintos, busca un color en 
común que los conecte.

z Confía en los accesorios. 
Bolsos con texturas,  
collares bold, lentes tipo 
Y2K o bucket hats (sombre-
ros tipo pescador) siempre 
elevan el look.

z Busca tu personalidad.  
No hay error mientras te 
sientas cómodo, ya que 
 la clave, como todo en la 
vida, está en la actitud. 

Por Gisela Méndez
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AROMAS FRANCESES DE VERANO
 REFORMA/STAFF

Cartier es una de las maisons de 
lujo más prestigiosas y reconoci-
das a nivel mundial, sinónimo de 
elegancia, innovación y excelen-
cia en alta joyería, relojería y per-
fumería. Fundada en 1847 en Pa-
rís por Louis-François Cartier, ha 
sido un referente del lujo atem-
poral y la artesanía excepcional. 

En el mundo de la perfume-
ría, Cartier ha dejado su huella 
con creaciones únicas, concebi-
das por su perfumista Mathilde 
Laurent. Cada fragancia refleja 
la visión artística y la audacia de 
la marca, capturando su esencia 
en composiciones olfativas sofis-
ticadas e innovadoras. 

Con un legado de más de 
175 años, continúa redefiniendo 
el lujo con un enfoque vanguar-
dista, manteniendo siempre su 
compromiso con la excelencia, la 
creatividad y la exclusividad.

A continuación, te presen-
tamos algunos que te pueden 
servir para este verano y para el 
próximo otoño:

La Pantère de Cartier es una 
fragancia chipre floral con un ca-
rácter elegante, felino y profun-
damente seductor. Ésta en parti-
cular, combina notas de gardenia 
aterciopelada con un fondo cáli-
do de almizcles y musgo, dando 

como resultado, una mezcla in-
tensa y envolvente.

Delicate Eau de Toilette, pé-
talos de gardenia, es una fra-
gancia luminosa con pétalos de 
gardenia más frescos y florales, 
realzada por suaves almizcles 
cristalinos. Fue creada para mu-
jeres que buscan una elegancia 
natural y auténtica.

Majestic Eau de Parfum, co-

razón de gardenia: es el equilibrio 
perfecto entre la luminosidad de 
la gardenia y la sensualidad del 
almizcle felino. Una fragancia so-
fisticada y distintiva, creada para 
mujeres con elegancia.

Cartier Perfumes redefine el 
arte de lo floral en esta tempora-
da, con fragancias que reflejan la 
fuerza, elegancia y sofisticación 
de la mujer contemporánea.

Las bolsas que se llevan cruzadas sobre el cuerpo,  
con una correa larga y ajustable, y son muy cómodas. 

También se llaman bandoleras y se presentan  
en piel o materiales sintéticos y en varios tamaños.  

Lo mejor es que te dejan las manos libres.

COMO CARTERO
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LAMALETA 
PERFECTA

LUPITA AGUILAR

Viajar ligero por distintas ciuda-
des del mundo, más que una ten-
dencia es una filosofía de vida. La 
necesidad de moverse por ae-
ropuertos y otras rutas obliga a 
desarrollar compras inteligentes 
en cuanto a los accesorios que 
facilitan tu desplazamiento.

Comprar una maleta que no 
pese, sea resistente, y te brinde 
los compartimentos necesarios 
para llevar lo esencial no sólo es 
lo atinado, sino lo obligado. Aten-
der a la medida de la maleta que 
necesitas es fundamental.

El cuestionarse sobre la 
practicidad que ofrecen los ma-
teriales utilizados y sus avances 
en cuanto a tecnología, puede 
convertirse en el primer destino  
a resolver.

“Funcionalidad, minimalismo 
estético y personalización in-
tegran la tendencia actual de 
estos accesorios que te acom-
pañan de vacaciones, en viajes 
ejecutivos, en una escapada, al 
gimnasio, o con familiares”, dijo 
Fidel González, director de mar-
keting de Cloe. 

“Colores de temporada, aca-
bados, mate o brillantes, mate-
riales que responden al cuidado 
del medio ambiente, así como 
maletas cuya superficie alude a 
motivos culturales, gráfica mo-
derna e infantil se ofrecen bajo 
un universo de tamaños y dise-
ños hechos para cubrir todas las 
necesidades”, dijo el represen-
tante de esta marca mexicana 
que es reconocida por su cali-
dad en equipajes.

En tendencia:

 AVENTURERAS
Maletas prácticas que destacan 
por sus compartimentos, herra-
jes de seguridad, además están 
elaboradas en materiales  
expansibles y lavables.

 VANGUARDISTAS
Elaboradas en materiales de úl-
tima tecnología, rígidas, ligeras, 
metálicas y en tamaños acorde 
a las necesidades de viaje de las 
nuevas generaciones.

 FEMENINAS
Estampadas con motivos  
florales, geométricos o con  
tejido jacquard y gobelino  
que denotan clase así  
como logotipos de grandes  
casas de moda.

z Invierte en un ejemplar  
de calidad y larga duración.

z Busca cualidades como 
 la ligereza, resistencia,  
peso y maniobrabilidad.

z Cerciorarte de la consis-
tencia del tejido de la base 
interior de tu maleta.

z Revisa la solidez externa.
z Elígelas con el mayor núme-

ro de compartimentos.
z Busca que las asas tengan  

extensiones de expansión  
ergonómica para adaptarlas  
a tu comodidad.

z Exige que tengan cerraduras  
y candados consistentes,  
además de etiquetas  
para personalización.

z Fíjate que los forros de tus 
maletas señalen que son an-
timicrobianos, y que además 
cuenten con compartimen-
tos para ropa húmeda.

z Adquiere una maleta que  
incluya forros exteriores  
para evitar incidentes a  
menudo registrados en 
 terminales de viaje.

z Eligelas con movilidad de  
ruedas a 360 grados; es 
decir, que giren y vayan a tu 
lado en cualquier dirección.

TAMAÑOS:
20 pulgadas para llevarla  
contigo en cabina, 24  
pulgadas para documentar,  
28 pulgadas para viajes largos 
y familiares.

“MENOS ES MÁS”
¿Cuál es el peso de tu equipaje?
z 20 mms: 2.4 y 2.8 kilogramos
z 24 mms: 3.5 y 4.0 kilogramos
z 28 mms: 4.5 y 5.0 kilogramos

LOS MATERIALES 
IDEALES: 
z Policarbonato.
z Poliéster y nylon balístico  

de alta resistencia.
z Lona, gobelino, red, nylon  

y combinaciones.

z Trasportar joyas, medicamen-
tos y documentos en una  
maleta que NO viaja en cabina.

z Elegir maletas cuyos acceso-
rios como cierres y ruedas  
sean endebles.

z Sobrecargarla y forzar cierres.
z Llevar prendas de más.
z Utilizar blanqueadores y jabón 

con tinte para asear tu maleta.
z Usarla como sala de espera  

y sentarte en ella.
z Golpearla, arrastrarla y cerrarla  

con cinturones ajustables.
z Utilizarla como maleta de  

cabina, cuando sabes que  
por altura la dañarás al forzarla.

z Maletas de red, nylon, algodón 
y texturas que no sean repe-
lentes al agua.

z No utilizar candados  
de seguridad.

Información de Fidel González

Los ‘don’t’

¿Cómo elegir la mejor?
En opinión de Fidel González, debes tomar en cuenta: 

PARA LAS MEJORES VACACIONES
Laura Gaher, consultora de 
imagen pública y comunicólo-
ga, comparte cuales son  
elementos que debes incluir 
en tu maleta de viaje para lucir 
bella bajo el sol:

z Protector solar, o bloqueador 
con color para ayudar a homo-
logar el color de la piel durante 
el día y otro en polvo o barra 
para el retoque.

z Base líquida de maquillaje  
al igual que mascara  
a prueba de agua.

z Si tienes un vuelo largo...  
usa los sobres de muestra  
de desmaquillante y/o skinca-
re, son una gran opción  
para ahorrar espacio.

TIPS PRÁCTICOS
Recuerda que por motivos de 
espacio es conveniente incluir 
en tu contenedor de viaje  
las muestras que te ofrecen las 
departamentales en materia  

de cremas, perfumes, demaqui-
llantes, toallas de limpieza, blo-
queadores y sachets...

z Compra productos adaptables 
a todo tipo de clima.

z Anota dos lipsticks  
(uno neutro y uno vibrante), 
de larga duración.

SI TU VIAJE INCLUYE 
GRANDES CAMINATAS...
z Lleva una loción de menos  

de 100 mililitros para los pies  
y puedan estar en óptimas 
condiciones al día siguiente.

z Compra un pequeño reparador 
de cabello, recuerda que el 
agua de alberca y mar  
lo resecan.

z Lleva una pequeña plancha 
para modelar el peinado.

z No olvides el desodorante 
natural flow o libre de aluminio 
y/o  alcohol para la playa.  
Evita manchar la piel.

CÓMO ARMAR  
UNA MALETA  
PARA EL VERANO 
z Planifica actividades,  

usa la regla “5, 4 3, 2, 1”. 
(5 prendas tops, 4 bottoms,  
3 zapatos, 2 outwear, 1 vestido 
y muchos de accesorios  
o complementos).

z Deja que todo combine entre sí, 
opta por muchos colores  
y muchos looks.

z Otro must es llevar una bolsa 
bastante amplia y con com-
partimentos en color neutro. 

z Lleva varias bolsas  
miniorganizadoras.

z Una plancha portátil.
z Una toalla de microfibra  

que no ocupa nada de  
espacio y se seca muy rápido.

z Dos pares de  lentes de sol.
z Llevar pareos, pantalones  

y vestidos ligeros que coordi-
nen con el traje de baño.

APROVECHA BIEN  
EL ESPACIO:
z Incluye bolsas  

miniorganizadoras.
z Dobla la ropa en tercios  

o rollos y acomódalos  
en filas horizontales.

z Lleva prendas de materiales 
que no se arruguen ni ocupen 
mucho espacio.

z Planifica tus outfits y elige 
prendas variadas, pero  
que combinen entre si.

z Mete todo en bolsas  
organizadoras para ayudar  
a optimizar espacio y si son  
al vacío mucho mejor.

z No necesitas llevar el perfume 
completo, hay mini atomi-
zadores que ocupan menos 
espacio y les cabe una buena 
cantidad de producto.

z Elige una maleta expansible.

PARA UNA MALETA 
EJECUTIVA
z Elige un traje sastre 

 confeccionado en materiales 
inteligentes, evita arrugas.

z Suma una camisa blanca.
z Agrega un par de zapatos  

en color camel para el día,  
y negros para la noche.

z Añade un punto de color  
o estampado en la corbata 
para los hombres y en el caso 
de mujeres una mascada.

z Suma a tu outfit una gabardina 
o trench coat, sinónimo  
de elegancia ejecutiva.   
Yadira Márquez, consultora  
de imagen y maestra  
en imagen pública.

Con información de Yadira Márquez

Viajar no es sinónimo de perder el  
estilo. Opta por vestir una blusa cami-

sera acompañada de unos pantalones de algodón.  
Suma mocasines, una chamarra de piel y un saco 
que no se arrugue. Suple los pants”

Laura García,  
consultora de imagen
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Los expertos te brindan tips y consejos para que este  
accesorio sea tu mejor aliado en estas vacaciones

En opinión de la consultora 
de imagen Yadira Márquez 
son los materiales de la male-
ta los que colaboran en refor-
zar el estilo de viaje a realizar. 
Por sus características y dise-
ño las maletas pueden ser: 

 ELEGANTES 
Son contenedores para am-
bos géneros, de corte mini-
malista, elaborados en mate-
riales como la piel y denotan 
calidad en todos sus ángulos.

Primero  
la elección
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